

elevarse pero debiendo también contraerse en función de su evolución, vinculada a las transacciones comerciales y financieras del país con el exterior. Este mecanismo facilitó mucho la desinflación argentina, y la paridad nominal peso-dólar se mantiene hasta la fecha. Tiene sin embargo costos innegables, como la sobrevaluación de la moneda nacional (dado el contexto en el cual se introdujo), y la limitación de la función de prestamista de última instancia. En 1995, las salidas de fondos obligaron a contraer la base monetaria; los bancos más frágiles fueron alcanzados por la crisis y obligados a cerrar, lo cual desató un pánico bancario (que no se observó en México, donde los bancos problemáticos fueron rescatados).

*Geneviève Marchini W.*

\*\*\*\*\*

### ***El Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico (PBEC)***

El Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico (PBEC, por sus siglas en inglés), creado en 1967, es la organización con perfil empresarial más antigua en la región. Durante sus treinta años de historia, sistemáticamente ha promovido la expansión del comercio y la inversión con base en la apertura de los mercados. Así, las principales recomendaciones hechas a sus gobiernos respectivos tienen que ver con el mejoramiento del ambiente de negocios; la puesta en operación de mecanismos que permitan la generación de los flujos de inversión suficientes que posibiliten, a su vez, el logro de los objetivos del desarrollo económico; la reducción de las barreras administrativas que limitan el comercio en la región; la estimulación apropiada del desarrollo, y aceleración del uso, de nuevas tecnologías; y la necesidad de equilibrar el desarrollo económico con la conservación del ambiente.

En la región de la Cuenca del Pacífico se localizan varias de las economías más grandes del mundo: Estados Unidos, Japón y China. Esta dinámica región tiene los mayores montos de ahorro, las tecnologías más avanzadas, los principales mercados y los de mayor crecimiento potencial, además de que los principales centros de producción de empresas transnacionales claves tienen en ésta sus centros de operaciones.

El PBEC es un organismo que representa la visión particular de los líderes empresariales de la región Asia-Pacífico. En éste participan más de 1,200 corporaciones de negocios de las 20 economías y países siguientes: Australia, Canadá, Chile, Colombia, Corea, Ecuador, Estados Unidos, Fiji, Filipinas, Hong Kong, Indonesia, Japón, Malasia, México, Nueva Zelanda, Perú, República Popular China, Rusia, Tailandia y Taiwan (Taipei Chino). Las ventas totales de las corporaciones miembros del PBEC suman más de 4.25 billones (millones de millones) de dólares y dan empleo a cerca de 11 millones de personas.

El PBEC realiza asambleas anuales que tienen por objeto analizar y discutir temas de libre comercio, buscando la convergencia de opiniones, que permitan fomentar los beneficios mutuos de la cooperación económica y el progreso social en toda la Cuenca del Pacífico, a fin de mejorar los negocios e incrementar el comercio y la inversión en la zona. Los acuerdos a los que se llegan en este tipo de reuniones sirven de base para proporcionar consejos y asesorías a los gobiernos y agencias internacionales sobre los problemas que afectan a la región, con respaldo en la experiencia empresarial de sus integrantes.

Así, actualmente el PBEC sirve como un foro clave a través del cual los principales hombres de negocios de la Cuenca del Pacífico se relacionan entre sí; establecen lazos con importantes funcionarios gubernamentales; y, discuten tanto las oportunidades de negocios en la región como los problemas comerciales que ésta enfrenta. Además, contribuye al mejoramiento de las posibilidades de crecimiento económico en la zona de Asia-Pacífico por medio de la puesta en operación de programas cuyos objetivos son aumentar el entendimiento entre sus miembros y fomentar las relaciones de negocios entre ellos, estableciendo amplias redes de hombres de empresa.

Por otra parte, a raíz de la creación en 1989 del foro de Cooperación Económica de Asia y el Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés), el PBEC se constituyó en uno de los organismos que más influyen en las decisiones que se toman en el seno del mismo. Por ejemplo, con respecto a la actual crisis asiática el PBEC está urgiendo a los gobiernos participantes en APEC a que tomen acciones oportunas y significativas, para lo cual propone trabajar juntos en la definición y puesta

en práctica de las medidas necesarias para restaurar la confianza entre los inversionistas.

Además, por medio del Consejo Consultivo de Negocios en APEC (ABAC, por sus siglas en inglés), donde participan empresarios generalmente también miembros del PBEC, recomienda que las economías de APEC deben estar más abiertas al comercio y la inversión extranjera; deben poner en operación políticas que aseguren una vigorosa demanda interna; y recurrir a los apoyos del Fondo Monetario Internacional (FMI) para resolver los problemas financieros. De esta manera, el PBEC sostiene que los gobiernos deben resistir las presiones políticas para responder a los acontecimientos recientes por medio del proteccionismo, lo que redundaría en una pérdida de ímpetu hacia la liberalización, o peor aún, retroceder al proteccionismo, lo que a su vez exacerbaría los ya de por sí serios problemas que afectan a la región.

No obstante lo anterior, durante una visita realizada por Robert G. Lees, Secretario General del PBEC, a Malasia en septiembre pasado, éste reconoció que el Dr. Mahathir, Primer Ministro de este país, tenía cierta razón al imponer un estricto control de cambio de la moneda. Su argumento fue que coincidía con el Dr. Mahathir en que, si bien en tiempos normales el mercado debería determinar los movimientos de capital, en esta ocasión no se registraban tiempos normales, ya que había grandes grupos con enormes cantidades de dinero que sólo estaban esperando una oportunidad para salir del país. Con esto, el Sr. Lees tácitamente dio marcha atrás en una de las principales recomendaciones del PBEC acerca de la liberalización de los mercados financieros, además de los de bienes y servicios.

Así pues, aunque las actuales circunstancias imponen retos difíciles no sólo al PBEC, sino también a otros organismos de la región de Asia y el Pacífico (APEC, ASEAN, PECC, etc.), en medio de la crisis pueden encontrar oportunidades para afianzar su papel de liderazgo aquellos que se ajusten de manera creativa a las nuevas condiciones, dado que los hechos recientes en Asia han demostrado dramáticamente qué tan interdependiente es la economía global de hoy. Para el PBEC pudiera ser que el camino más recomendable a seguir sea la búsqueda más definida de la complementariedad con APEC, de manera que la visión empresarial, vital en la región, se vea reforzada por la voluntad política de los gobiernos del área, a la vez que éstos cuenten

con el compromiso irrestricto de los hombres de negocios de la región. Lo que redundaría posiblemente en el logro de beneficios tangibles para todas las economías de la región y su gente.

Fuentes: *http://www.Pbec.org/*, *The Asian Wall Street Journal*, *The International Herald Tribune*, *Hong Kong Standard*, *The Vancouver Sun*, *The Los Angeles Times*, *The Business Times*, *Journal of Commerce*, *China Daily*, *The Japan Times*, *The Star*, *The Jakarta Post*, *Xinhua News Agency*, y el *Dallas Morning News*.

Dagoberto Amparo Tello

\*\*\*\*\*

### **Noticias de la Cuenca del Pacífico**

*Malasia: control de capital.*

Malasia declaró que sus polémicas medidas de control de capital permanecerán vigentes hasta que exista un marco regulatorio mundial que impida que se repita la reciente crisis monetaria que ha devastado Asia. "Somos víctimas de la embestida violenta de los flujos especulativos de capital en busca de altos retornos", dijo el viceministro de Finanzas de Malasia, Mustapa Mohamed, en un discurso pronunciado en la reunión anual del Fondo Monetario Internacional.

*APEC: reunión en Malasia*

- Una petición del vicepresidente estadounidense Al Gore para impulsar reformas democráticas en Malasia sacudió la cumbre asiática que analiza la crisis financiera en la región. Gore, quien sustituyó al presidente Bill Clinton en la reunión de APEC, realizó un agudo ataque contra el ministro malayo, Mahahtir Mohamad, y calificó a sus opositores como valerosos.
- Desde el inicio de las reuniones algunos dirigentes han mencionado la reciente controversia entre Mahahtir y su ex viceprimer ministro Anwar Ibrahim, quien fue destituido y encarcelado por intentar fundar un movimiento opositor. Anwar, cuyas políticas de libre mercado y reformistas lo distanciaron de Mahahtir, fue despedido del gabinete el 2 de septiembre y arrestado a los 18 días tras encabezar una manifestación de miles de personas.